

Revista Opinión Jurídica ISSN: 1692-2530 Universidad de Medellín

Szygendowska, Marta
Los crímenes de honor como prácticas culturales perjudiciales*
Revista Opinión Jurídica, vol. 16, núm. 32, 2017, Julio-Diciembre, pp. 51-73
Universidad de Medellín

DOI: https://doi.org/10.22395/ojum.v16n32a2

Disponible en: https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=94556419003



Número completo

Más información del artículo

Página de la revista en redalyc.org



Sistema de Información Científica Redalyc

Red de Revistas Científicas de América Latina y el Caribe, España y Portugal Proyecto académico sin fines de lucro, desarrollado bajo la iniciativa de acceso

abierto

Los crímenes de honor como prácticas culturales perjudiciales*

Marta Szygendowska**

Recibido: 11 de octubre de 2016 • Aprobado: 5 de julio de 2017 DOI: 10.22395/ojum.v16n32a2

RESILMEN

El artículo analiza los crímenes de honor como prácticas culturales perjudiciales cuyo reconocimiento legal urge en el sistema jurídico internacional. Son el fruto de la cultura patriarcal, ligada al concepto de honor que es encarnado por la mujer y cuya preservación depende del comportamiento femenino. A pesar de constituir abusos y violación de los derechos humanos, dichas prácticas, por ser culturales, encuentran amparo y justificación en algunos sistemas legales. La debilidad de la normativa internacional en dicha materia –siendo la Cedaw el único tratado internacional universal que se refiere a las prácticas culturales nocivas–, estimula la creación de una definición amplia de los crímenes de honor.

Palabras clave: crímenes de honor; prácticas culturales; derechos de las mujeres.

El presente artículo es el resultado de la investigación de tesis doctoral de la autora, titulada "Los crímenes de honor en las sociedades islámicas dentro de la Unión Europea", sustentada y aprobada en el Departamento de Filosofía del Derecho, Moral y Política de la Facultad de Derecho de la Universidad de Valencia, en julio de 2014.

Profesora asistente de Derecho Internacional Público de la Facultad de Ciencias Jurídicas de la Universidad de Antofagasta de Chile. Doctora en Derecho con mención en Derechos Humanos, Paz y Desarrollo Sostenible por la Universidad de Valencia. Máster en Estudios Internacionales y de la Unión Europea de la Universidad de Valencia. Licenciada en Derecho de la Universidad de Cardinal Stefan Wyszynski de Varsovia, Polonia. Dirección postal: Av. Universidad de Antofagasta 02800, Antofagasta, Chile. Correo electrónico: marta. szygendowska@uantof.cl

Honor crimes as harmful cultural practices

ABSTRACT

The article analyses honor crimes as harmful cultural practices. Their legal recognition is urgently needed in the international legal system. They are the result of a patriarchal culture, linked to the concept of honor that is embodied by women and whose preservation depends on female behaviour. In spite of the fact that they are abuses and violations of human rights, such practices find protection and justification in some legal systems provided that they are cultural. The weakness of international regulation in this area encourages the creation of a broad definition of honor crimes. Cedaw is the only universal international treaty dealing with harmful cultural practices.

Keywords: honor crimes; cultural practices; women's rights.

Os crimes contra a honra como práticas culturais prejudiciais

RFSUMO

Este artigo analisa os crimes contra a honra como práticas culturais prejudiciais, cujo reconhecimento legal urge no sistema jurídico internacional. São o fruto da cultura patriarcal, ligada ao conceito de honra que é encarnado pela mulher e cuja preservação depende do comportamento feminino. Embora se constituam abusos e violação dos direitos humanos, essas práticas, por serem culturais, encontram amparo e justificativa em alguns sistemas legais. A debilidade da normativa institucional nessa matéria —sendo Cedaw o único tratado internacional universal que se refere às práticas culturais nocivas— estimula a criação de uma definição ampla dos crimes contra a honra.

Palavras-chave: crimes contra a honra; direitos das mulheres; práticas culturais.

INTRODUCCIÓN

Los crímenes de honor son el fruto de la justicia ejercida por los hombres en nombre de la tradición, que cuentan con la aprobación social, y tienen un enorme impacto en las vidas de miles de mujeres en todo el mundo. En las comunidades para las que el honor constituye el valor primordial, su conservación depende de la conducta y comportamiento de sus miembros femeninos; lo anterior establece una costumbre patriarcal.

En este sentido, Radhika Coomaraswamy (2005), la Relatora Especial sobre la violencia contra la mujer en los años 1994-2003, señaló que los crímenes de honor constituyen la manifestación más evidente del control sobre la sexualidad de la mujer. En efecto, el poder ejercido por los hombres influye en todos los aspectos de la vida de las mujeres, dejándolas sin ningún margen de libertad. Si el hombre no es capaz de controlar el comportamiento y la sexualidad de la mujer, está expuesto a perder el honor y traer la vergüenza.

En esta dimensión, la reputación del hombre y de toda la familia depende de la buena conducta de la esposa, madre o hija. A la mujer se le asigna el poder de controlar el honor masculino, y al mismo tiempo, la misma sociedad patriarcal demuestra las debilidades de las mujeres y la superioridad masculina. Lo anterior constituye una paradoja, ya que la virtud primordial, que para los hombres es el honor, depende de la mujer, a la que de facto se priva de sus derechos y libertades fundamentales

De esta forma, los crímenes de honor son prácticas culturales perjudiciales en el ejercicio de los derechos humanos, no reconocidas como delitos por algunas legislaciones internas. El motivo de lo señalado se encuentra tanto en el amparo que les otorga el concepto del honor, como en el apego a la cultura y a la costumbre².

En este sentido, el objetivo del artículo es analizar los crímenes de honor como prácticas culturales perjudiciales y demostrar la necesidad de establecer una definición amplia y universal a nivel internacional, con el fin de clasificar estos delitos como tales. Lo anterior, a la luz de la Convención sobre la Eliminación de Todas las Formas de Discriminación Contra la Mujer (Cedaw), el único instrumento jurídico internacional de carácter universal que alude a las prácticas culturales, pero que resulta ser insuficiente a la hora de erradicar dichos delitos³. Por

Desde una perspectiva jurídica, la mayoría de los instrumentos internacionales (Resoluciones de la Asamblea General de las Naciones Unidas, Recomendaciones Generales del Comité Cedaw, informes de los grupos de expertos de distintos organismos de las Naciones Unidas, analizados en la última parte del trabajo) utilizan el término "perjudicial" para caracterizar este tipo de prácticas. Sin perjuicio de lo anterior, el carácter nocivo o perjudicial debe entenderse a la luz de la afectación de los derechos humanos de las mujeres, problema que genera no solamente una consecuencia jurídica sino también consecuencias sociales y morales, cuestión que al mismo tiempo constituye una práctica reprochable.

El tema analizado tiene una dimensión jurídica importante, pero se articula sobre la base de elementos culturales y sociales. Por ello, este tema deja abiertas líneas de investigación que permitan analizarlo desde una perspectiva moral y social.

³ Para cumplir los objetivos indicados en este artículo, se emplearon distintos métodos de análi-

ello, es necesario definir los crímenes de honor e incluirlos en un instrumento internacional vinculante, con el fin de influir en el cambio de la legislación interna de los Estados en los que se llevan a cabo, configurándolos como delitos, al ser prácticas perjudiciales que no merecen justificación.

1. CONCEPTUALIZANDO LOS CRÍMENES DE HONOR

Human Rights Watch (2001) define los crímenes de honor como "actos de violencia, por lo general los homicidios. cometidos por miembros masculinos de la familia contra las mujeres de la misma, percibiendo que han manchado el honor de la familia" (s/n). En efecto, dichos delitos constituven una manifestación de las prácticas culturales y de la violencia basada en el honor, ejercida en ciertas sociedades que dejan a las mujeres en la posición de subordinación frente a los hombres, quienes actúan demostrando su dominio sobre ellas. Aunque se conocen casos de hombres víctimas de los crímenes de honor, estos delitos en la mayoría de los casos afectan a las

sis, utilizando principalmente el método jurídico basado en el análisis de la Cedaw.

El estudio requirió una investigación mediante el análisis cualitativo de las diferentes fuentes de información, siendo estos los distintos documentos emitidos por varios órganos internacionales (principalmente, los informes, las resoluciones, las recomendaciones y las observaciones finales de los órganos de las Naciones Unidas) y organizaciones no gubernamentales, para especificar el enfoque y los diversos aspectos del problema objeto de investigación. Además, se empleó el análisis teórico y conceptual de los conceptos empleados relativos al tema estudiado.

mujeres⁴. Sin perjuicio de lo anterior, es complejo delimitar el número exacto de dichos delitos que tienen lugar en varios países. Sin embargo, la Organización de Naciones Unidas –ONU– (2010) estima que aproximadamente cinco mil mujeres y niñas mueren cada año a manos de sus esposos, padres o hermanos en el nombre del honor

Así las cosas, los crímenes de honor se enmarcan en un contexto cultural en el que las mujeres son vistas como propiedad del hombre v donde el honor constituve el valor primordial, naturalizando las violaciones de los derechos fundamentales de las mujeres. En esta dimensión. el Informe de la Relatora Especial sobre la violencia contra la mujer, sus causas y consecuencias (UN Commission on Human Rights, 2002), indica los países en los que tuvieron lugar las prácticas de crímenes de honor: Egipto, Jordania, Líbano, Marruecos, Pakistán, Siria, Turquía, Yemen, entre otros países mediterráneos y del Golfo Pérsico, además de los cometidos en el seno de las comunidades musulmanas, específicamente en los países occidentales como Francia. Alemania. Reino Unido.

Dicho contexto cultural es sustancial para entender la problemática de los crímenes de honor, ya que el intento de amparar ciertas prácticas por la cultura está ligado a la defensa cultural. Sin embargo, en mi opinión, la cultura es susceptible de ir mutando a lo largo del tiempo o en cada momento histórico, pero muchas

Profundizar en Reddy (2014).

veces, la misma sirve de fundamento para resistirse a ciertos cambios y amparar prácticas violentas que afectan los derechos fundamentales. En efecto, frente a la exigencia social y global que reprocha dichos hábitos, la cultura se enmarca como instrumento para mantener indemne este tipo de prácticas. En sentido similar, Siddiqui (2005) señala que la defensa cultural "refuerza el poder patriarcal" (p. 265). De esta forma, el argumento cultural sirve como excusa a dichas atrocidades, lo que en consecuencia deja impunes a los agresores⁵.

Aunque no existe una definición universal de crímenes de honor, Welchman y Hossain (2005) señalan que dichas atrocidades se encuentran justificadas en el orden social que exige la preservación del honor. Esto se expresa en el control, sobre todo de la conducta sexual de la mujer, que el hombre o la familia ejercen sobre ella. En consecuencia, existen varias manifestaciones de crímenes de honor, tales como los asesinatos por honor, la mutilación genital femenina (MGF), la inducción al suicidio, los ataques con ácido, los crímenes relacionados con la dote⁶, el confinamiento, los asaltos y la interferencia en la elección del marido⁷ (Welchman y Hossain, 2005). Para estos efectos, entenderé por los crímenes de honor, brutales actos de violencia contra las mujeres, los que engloban una amplia gama de prácticas ejercidas por los pa-

⁵ Keyhani (2013).

rientes masculinos sobre las mujeres con el fin de limpiar la deshonra.

Complementando lo anterior, en la doctrina se pueden encontrar extensas críticas del concepto de los crímenes de honor, ya que el término *honor* utilizado para recalcar este delito, implica que la mujer "trae el crimen en sí misma" (Elakkary *et al.*, 2014, p. 77). La organización ONU Mujeres (s/f) impulsa el uso de la palabra "honor" entre comillas, con el fin de acentuar la ausencia de honor en este tipo de delitos.

Según Radhika Coomaraswamy (UN Commission on Human Rights, 1999), "el honor se define en términos de roles sexuales y familiares asignados a la mujer, dictados por la tradicional ideología familiar" (párr. 18), y señala como ejemplo de las prácticas que manchan el honor familiar, la violación, el adulterio, las relaciones pre-matrimoniales –incluvendo o no las relaciones sexuales—, o el mantenimiento de una relación amorosa con la persona no aceptada por la familia. En consecuencia, a las mujeres que actúan de forma no tradicional y no aceptable por la comunidad se les culpa de traer vergüenza y deshonra a la familia.

En sentido similar, los motivos de dichos crímenes pueden ser distintos e incluyen, aparte de los señalados, buscar divorcio, rechazar un matrimonio forzado o enamorarse del hombre que no está aceptado por la familia de la víctima (The Advocates for Human Rights, 2008). En algunas comunidades donde esto sucede, el simple hecho de hablar o comunicarse con un hombre sin presencia de terceras perso-

La dote consiste en donar una cantidad de dinero, bienes, tierras, etc. por parte de la mujer, a la familia del marido, a la hora de contraer nupcias.

No es un catálogo cerrado.

nas, fumar tabaco o recibir una canción de amor dedicada por la radio puede provocar dichas atrocidades⁸.

De esta forma, se trata del fenómeno que deriva del patriarcado, un sistema social que promueve la idea de la superioridad v dominio del hombre en la sociedad (Postigo. 2001). El patriarcado determina el papel que desempeñan los dos sexos en la comunidad y deja a la mujer en una situación inferior. Este trato diferencial está causado por el hecho de que la sociedad ve a las mujeres no como seres humanos. sino como seres sexuales (Kambarami, 2006). Siguiendo a Pateman (1995), "la construcción [patriarcal] de la diferencia entre los sexos es una diferencia entre libertad y sujeción" (p. 16). Por su parte, el honor se mantiene a través de sumisión y dominación sobre la mujer, situación en la cual los crímenes de honor constituyen un mecanismo que utilizan los hombres para mantener el dominio patriarcal. La autoridad que ostentan sobre el cuerpo, la apariencia, los gestos... de sus madres, hijas, hermanas o esposas está estrechamente relacionada con la aceptación y el consentimiento de la sociedad y la familia. Por ello, considero que utilizar el motivo de honor en dimensión cultural y no patriarcal, puede tener consecuencias atentatorias para las mujeres, sobre todo en el ámbito de protección de sus derechos fundamentales9

Así las cosas, los castigos¹⁰ disfrazados de los crímenes de honor surgen como

consecuencia de la violación de las normas comunitarias y la posterior decisión colectiva en cuanto a la responsabilidad (Sen, 2005). Estos delitos se caracterizan por ser crímenes comunitarios, ya que es la sociedad quien juzga y decide sobre el destino de sus miembros¹¹.

En sentido similar, Manjoo (UN Human Rights Council, 2012) indica que los crímenes de honor no son un fenómeno nuevo, va que son una manifestación de una de las formas de violencia contra las mujeres. Desde esta perspectiva, la violencia constituve un trato arbitrario y discriminatorio, e impide a las mujeres el ejército de algunos derechos fundamentales¹². Así, como señala la Convención Interamericana para Prevenir, Sancionar y Erradicar la Violencia contra la Mujer, sus raíces están arraigadas en "las relaciones de poder históricamente desiguales entre mujeres y hombres" (Convención Belem do Pará, 1995, p. 2), que establecen un instrumento de control en las manos de hombres en el contexto familiar, comunitario y estatal. En efecto, lo que distingue

⁸ Véanse: Jones (2009)

⁹ En el mismo sentido: Reddy (2008).

La cursiva es nuestra.

Rana Husseini, una periodista y activista jordana, entrevistó a un hombre que había matado a su hermana, víctima de violación. El hombre confesó que hizo lo que quería la sociedad, aunque sabía que lo que hacía no era justo, pero la muerte fue la única manera de limpiar el nombre de su familia. Véanse: Husseini (2012).

En este sentido, la Recomendación n.º 19 del Comité para la Eliminación de la Discriminación contra la Mujer (1992) señala que la violencia contra las mujeres las afecta de manera desproporcionada. Además, la Recomendación hace hincapié en la definición de discriminación contra la mujer contenida en el art. 1 de la Convención sobre la eliminación de todas las formas de discriminación contra la mujer (Cedaw), incluyendo "la violencia dirigida contra la mujer porque es mujer o que la afecta en forma desproporcionada" (p. 13).

los crímenes de honor de las habituales formas de violencia es el objetivo que recae en la preservación del honor familiar, justificado e impulsado por la presión de la sociedad. Como indica Chesler (2009), en el caso del maltrato habitual, los perpetradores sufren ostracismo social y son rechazados y aislados por la comunidad. Por su parte, los autores de los crímenes de honor gozan de respeto en la sociedad, y se les suele llamar "víctimas del destino", lo que los distingue de los auténticos criminales (Onal. 2008).

En esta dimensión, Sen (2005) apunta a la necesidad de abordar una clara definición de los crímenes de honor como una brecha que debe ser llenada. La variedad de manifestaciones de los actos violentos que constituyen prácticas culturales y la imprecisión en cuanto a la delimitación de cuáles de ellos se cometen en el nombre del honor generan confusión a la hora de tratar dichos delitos. Por ello, es posible afirmar que la amplitud de la definición de los crímenes de honor no permite considerar varias manifestaciones de ellos, lo que implica que estos se vean como las ordinarias formas de violencia contra la mujer, olvidando el factor primordial que conllevan estas atrocidades: limpiar el honor.

2. LA CULTURA DE DISCRIMINACIÓN: LOS CRÍMENES DE HONOR COMO PRÁCTICAS CULTURALES PERJUDICIALES

En términos sociológicos, el concepto de cultura se refiere al "conjunto de valores, costumbres, creencias y prácticas que constituyen la forma de vida de un grupo específico" (Eagleton, 2001, p. 58); así la cultura es el fruto de la historia que refleja dicho modo de vivir (Gbotokuma 1992). De esta forma, las prácticas culturales representan los valores y costumbres de cada sociedad que están fuertemente arraigados y cultivados por las mismas comunidades, generación tras generación (Maluleke, 2012). Siguiendo a Thompson (2002), "las formas simbólicas transmitidas del pasado constituyen costumbres, creencias y prácticas cotidianas (...) que desempeñan un papel fundamental y activo en la vida de la gente" (p. 68).

A este respecto, todas las culturas poseen prácticas culturales específicas. En este sentido, Thompson entiende por tales:

IUIn sistema de apropiación simbólica, como el conjunto de comportamientos, acciones, de gestos, de enunciados, de expresiones y de conversaciones portadoras de un sentido, en virtud de los cuales los individuos se comunican entre sí y comparten espacios, experiencias, representaciones y creencias (Thompson, 1993, citado por Cornejo y Bellon, 2001, p. 68).

A pesar de que diversos hábitos fomentan ciertos valores y desvelan prejuicios, otros suelen ser utilizados con el fin de justificar la violencia contra las mujeres (Naciones Unidas. 2011).

En la misma línea, el estudio a fondo sobre todas las formas de violencia contra las mujeres del Secretario General de las Naciones Unidas (2006) indica las normas

culturales que son su resultado, y refiere, como ejemplos, los crímenes cometidos en el nombre del honor. Además, añade la existencia de Estados y grupos sociales que sugieren justificaciones culturales con el fin de restringir los derechos humanos de las mujeres, alegando la defensa de la tradición cultural.

Como advierte Gbotokuma (1992), el hecho de habituarse a ciertas prácticas culturales, sobre todo las rigurosas, periudica tanto el bienestar físico, mental y emocional, como la integridad de las mujeres. Varias de ellas adoptan formas de dominación que realizan los hombres sobre las mujeres. Complementando lo anterior, Thompson (1993) explica que una práctica ejercida durante un largo período de tiempo suele convertirse en hábito no discutible ni objetable, por el hecho de ser naturalizada. Un claro ejemplo de estas son los crímenes de honor- antiguas costumbres provenientes de los tiempos anteriores al islam, que tienen sus raíces en el Código de Hammurabi, datado en el año 1752 a.C., y denominado el primer cuerpo legal histórico (se consignan en él algunos derechos de las mujeres, la dote, el matrimonio y el divorcio). Reseñado de los usos, hábitos y tradiciones de la civilización antigua, justifica los abusos a las mujeres, a quienes percibe como un objeto cuya virginidad pertenece a la familia, v permite matarlas si han cometido el adulterio (Griswold, 2001).

De esta forma, dichas leyes dieron paso a lo que hoy conocemos como crímenes de honor, que son el fruto de la violación de los denominados "códigos de honor" -normas de carácter consuetudinario construidas con base en la necesidad de resguardar el honor, que sirven para establecer el significado social de género- (Sen, 2005). El cumplimiento de los códigos de conducta en algunas sociedades está velado por los tribunales comunitarios que funcionan como gobiernos autónomos13 y que se rigen por las reglas no escritas que suelen estar en conflicto con los ordenamientos jurídicos oficiales de los Estados¹⁴. Como consecuencia, es frecuente que este conjunto de normas sea más respetado por los miembros de la sociedad que las leves ordinarias (Nadeem. 2002).

En este sentido, los códigos de honor representan un modo de vida y una visión del mundo que se transforman en las acciones que los miembros de la comunidad ejercen con el fin de mantener los valores primordiales que son el honor y la venganza (Perlmutter, 2011). El sistema de valores, como explica Pitt-Rivers (1966), está relacionado entre sí y no se aplica a todos los miembros de la sociedad por igual, sino que difiere entre los grupos definidos por sexo y ocupación, entre otros. La autora señala que el honor se traduce en la forma de actuar de los individuos, y, dependiendo de la pertenencia al uno u otro sexo, implica diferentes modos de

En Pakistán, los delitos basados en la violación de los códigos de conducta están llevados ante los tribunales tribales, conocidos como jirgas. Profundizar en Castetter (2003).

El eterno conflicto entre las leyes consuetudinarias y las leyes oficiales, en numerosas ocasiones, ha generado la reacción de los organismos internacionales, preocupados por las violaciones de los derechos humanos que generan las costumbres tradicionales.

conducta: una mujer viola el honor con la adulteración de su pureza sexual, lo que no sucede cuando lo hace un hombre (Pitt-Rivers, 1966). Así, el mantenimiento del valor primordial que se efectúa con seguir los códigos de honor protege el nombre de la familia que está estrechamente ligado al honor (Jafri, 2008).

A mi juicio, lo señalado conduce a una contradicción que se produce en estas sociedades, dado que el valor esencial, que es el honor, depende de la mujer que es tratada como un ser inferior.

De esta forma, diversas prácticas culturales generan resultados negativos, impidiéndoles a las mujeres el goce de sus derechos y libertades, y reflejan la discriminación que sufren en la sociedad. Aunque ningún convenio internacional de carácter universal alude a los crímenes cometidos en el nombre de honor, estos implican violaciones de varios derechos humanos garantizados en los instrumentos internacionales vigentes. Por su parte, la Declaración Universal de los Derechos Humanos sostiene en su artículo 1 que "todos los seres humanos nacen libres e iguales en dignidad y derechos" (DUDH, 1948) lo que, al realizar dichas atrocidades, comprende la infracción del derecho a la libertad y a la igualdad. De la misma manera, se ve afectado el ejercicio del derecho a la vida y a la seguridad de la persona (asesinatos por honor)¹⁵, el derecho

a no discriminación (crímenes vinculados a la dote)16, la prohibición de la tortura u otros tratos crueles, inhumanos o degradantes (ataques con ácido)17, el derecho a casarse y fundar una familia, (matrimonios forzados)¹⁸.... En la misma línea, el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos (UN Office of the High Commissioner for Human Rights, 1995b) indica que la práctica de mutilación genital femenina, además de los derechos mencionados, viola la Convención sobre los Derechos del Niño, y afecta el "disfrute del más alto nivel posible de salud y de servicios para el tratamiento de las enfermedades y la rehabilitación de la salud" (CDN, 1989, art. 24 párr. 1)19. Por su parte, la práctica de los matrimonios infantiles forzados implica la temprana edad para contraer nupcias, constituyendo una violación de los derechos de las mujeres

humana. Este derecho estará protegido por la ley. Nadie podrá ser privado de la vida arbitrariamente" (PIDCP, 1966).

- El artículo 2 de la DUDH indica: "Toda persona tiene los derechos y libertades proclamados en esta Declaración, sin distinción alguna de raza, color, sexo, idioma, religión, opinión política o de cualquier otra índole, origen nacional o social, posición económica, nacimiento o cualquier otra condición" (DUDH, 1948).
- El artículo 5 de la DUDH señala: "Nadie será sometido a torturas ni a penas o tratos crueles, inhumanos o degradantes" (DUDH, 1948).
- El artículo 16 de la DUDH establece: 1. "Hombres y mujeres con mayoría de edad, tienen derecho, sin restricción alguna por motivos de raza, nacionalidad o religión, a casarse y fundar una familia. Disfrutarán de iguales derechos en cuanto al matrimonio, durante el matrimonio y en su disolución. 2. Solo mediante libre y pleno consentimiento de los futuros esposos podrá contraerse el matrimonio" (DUDH, 1948).
- 19 Teniendo en cuenta que la edad de las víctimas de esta hostilidad oscila entre unos días de vida hasta 10 años.

El artículo 3 de la DUDH establece que "todo individuo tiene derecho a la vida, a la libertad y a la seguridad de su persona" (DUDH, 1948). Por su parte, el Pacto Internacional de los Derechos Civiles y Políticos en su artículo 6 párrafo 1 dispone: "El derecho a la vida es inherente a la persona

(UN Commission on Human Rights, 1994) y los derechos del niño.

Según Coomaraswamy (UN Commission on Human Rights, 2002), "(L)os crímenes de honor establecen una de las muchas prácticas que constituven una forma de violencia doméstica, pero no se han sometido al cómputo nacional e internacional, va que se consideran prácticas culturales que merecen tolerancia y respeto" (p. 3). La confusión que muy a menudo se lleva de tratar los crímenes cometidos en el nombre del honor como parte de unas determinadas culturas, muchas veces, no permite verlos como casos de violación de los derechos humanos, y es esta la razón por la que no se cuestionan y siguen persistiendo. De esta forma, es frecuente utilizar el concepto de cultura con el fin de defender el sometimiento e inferioridad de las mujeres, manteniendo las relaciones patriarcales entre las mujeres y los hombres (Grieff, 2010).

Así, Raday (2007) observa que las costumbres arraigadas en las culturas que se rigen a través de las normas patriarcales se contradicen, respecto al tratamiento de la mujer, con la doctrina contemporánea de los derechos humanos. Complementando lo anterior, Gill señala que estas prácticas, por ser culturales, encuentran amparo en los sistemas legales internos de los países en los que suceden (Gill, 2009). En este sentido, se puede observar que en los Estados en los que las costumbres y tradiciones están fuertemente arraigadas, las leyes nacionales protegen el honor y lo anteponen a la vida humana. Uno de los ejemplos es el artículo 340 del Código Penal jordano que no prevé ninguna sanción a los asesinos de las mujeres adúlteras (Husseini, 2012)²⁰: "El que descubre a su esposa o a uno de sus parientes de sexo femenino cometiendo adulterio con otro, y mata, hiere o lesiona uno o los dos, está exento de toda pena" (Código Penal jordano, 1960)²¹. En efecto, como apuntan Devers y Bacon (2010), los sistemas legales reflejan la percepción social de los crímenes de honor, justificando a los actores de dichos delitos.

En sentido similar, Coomaraswamy (2001) señala que los crímenes de honor y otras prácticas perjudiciales para la mujer suelen ser justificadas por el respeto al multiculturalismo²² y el relativismo cultural.

Teniendo en cuenta que el adulterio constituye uno de los motivos de los crímenes de honor.

Por su parte, el artículo 98 del mismo Código Penal prevé la reducción de pena, si el autor haya cometido el crimen en un estado de extrema rabia. En el año 2001, después de la suspensión temporal del parlamento, se creó una serie de leyes temporales que fueron sujetas a la ratificación parlamentaria. Una de las enmiendas modificaba el artículo 340 rectificando que los hombres no serían exonerados en el caso de matar a las mujeres adúlteras, sino que se tendría en cuenta las circunstancias a la hora de mitigar la pena. Se introdujo la reducción de la pena para las mujeres culpables. Sin embargo, en el año 2003 la enmienda se votó en la Cámara de Diputados y fue rechazada. Para profundizar, véanse: Arnold (2001).

El multiculturalismo denomina la convivencia de varias culturas diferentes en la misma sociedad que normalmente es el mismo país. La idea promueve a las minorías a mantener su propia cultura dentro de la comunidad diferente. La idea del multiculturalismo tiene muchos seguidores pero también bastantes oponentes. Pascal Bruckner (2007), un filósofo francés, mantiene que el multiculturalismo implica el mismo trato a todas las comunidades, pero no a la gente que forma estas comunidades. Según Bruckner, se niega a los inmigrantes la libertad de liberarse de sus tradiciones, reconociendo

Este concepto, que sirve de marco para interpretar las prácticas perjudiciales, responde a la idea de que una cultura se puede entender solamente en su propio significado; por lo tanto, las normas de otras culturas no le son aplicables (Mitchell, 1979). En dichos términos, el relativismo cultural le confiere a cada cultura la libertad de practicar y desarrollar los valores morales que se estimen relevantes. La presión social para conservarlos y responder al sistema impone el ejercicio de este tipo de costumbres.

Siguiendo a Rachels (2003), los relativistas culturales mantienen que en diferentes sociedades existen distintos códigos morales que tienen el mismo estatus entre ellos y determinan la apropiación de las acciones de las sociedades en las que rigen, careciendo de una norma objetiva para juzgarlos; por lo tanto, cualquier práctica cultural se merece tolerancia y consideración. A raíz de lo señalado, es posible verificar una tensión entre "la necesidad de la tolerancia y el respeto de todas las culturas" (Ross, 2008, p. 461) y el deber de respetar los derechos humanos. El relativismo cultural, muy a menudo, rechaza algunos derechos humanos o su interpretación, alegando la incompa-

el grupo y poniendo en opresión al individuo. Por su parte, Ayaan Hirsi Ali (2010), una feminista neerlandesa, condena la idea del multiculturalismo, alegando que "en el mundo real, el respeto igualitario a todas las culturas no se traduce en un rico mosaico de pueblos coloridos y orgullosos que interactúan pacíficamente al tiempo que mantienen una deliciosa diversidad de alimentos y artesanías. Se traduce en focos cerrados de opresión, ignorancia y abusos. Muchas personas sienten auténtico dolor al imaginar la muerte de culturas enteras. Lo veo todo el tiempo" (p. 261).

tibilidad de estos con los valores de las culturas no occidentales (Brems, 1997).

En esta dimensión, los relativistas impugnan la noción occidental de los derechos humanos como derechos universales para todas las personas, argumentando que las normas que provienen del Occidente, no necesariamente reflejan otras culturas (Durojave, 2013). Con ello, mantienen que una práctica entendida como una violación a los derechos humanos para una cultura, puede ser aceptada por la otra (Donelly, 1993). Por otra parte, los críticos de esta concepción apuntan que esta limita los derechos de las mujeres y lleva a la aceptación de cualquier comportamiento cruel e inhumano (Terry, 2007), lo que produce una clara tensión entre el relativismo cultural y la universalización de los derechos humanos²³. Es importante tener en cuenta la diversidad cultural en la sociedad global, lo que, sin duda, dificulta el alcance de un acuerdo universal respecto al tema esencial para todos los seres humanos que es la protección de los derechos humanos. Sin embargo, no hay que olvidar los acontecimientos históricos del todo el mundo que han llevado a las

Boaventura de Sousa Santos (2002), en su teoría de hermenéutica diatópica, señala la necesidad de buscar una concepción multicultural de derechos humanos. El autor indica que los derechos humanos efectivamente tienen una genealogía occidental; sin embargo, hay que tener en cuenta la incompletitud de cada cultura, lo que procede del hecho de la pluralidad cultural, por lo tanto genera la incompatibilidad en su enfoque de la dignidad humana. Por ello, este concepto mestizo de derechos humanos constituiría una forma en la que cada sociedad daría respuesta de modos específicos y particulares a los problemas que aquejan a la dignidad de las personas en su comunidad.

cruciales movilizaciones en la defensa de los derechos humanos.

Por su parte, la idea de la universalidad de los derechos humanos, según Peces-Barba (1994), alude a la titularidad de estos, correspondiente a todos los seres humanos, a su validez en todos los momentos históricos y para todas las sociedades²⁴. En efecto, dicha percepción recibe varias críticas, va que se suele alegar que la construcción de los derechos humanos es un producto influenciado por las culturas más potentes que reflejan sus valores, no necesariamente son compartidos por otras (An-Na'im, 1992), y cuya base son dos declaraciones esenciales: la Declaración de los Derechos del Hombre y del Ciudadano²⁵, y la Declaración de Independencia de los Estados Unidos²⁶; ambos textos contribuyeron en la proclamación de la Declaración Universal de los Derechos Humanos (Brown, 1999). La última representa "un ideal común por el que todos los pueblos y naciones deben esforzarse" (DUDH, 1948, p. 1).

Como señala Manwoo (1985), existen diferentes percepciones acerca de los derechos humanos, lo que se debe a la existencia de distintas sociedades o civilizaciones. Por lo mismo, ese concepto propio de derechos humanos que ofrece el Occidente es muy a menudo incompatible con las prácticas ejercidas en las

culturas no occidentales y las perjudica (Afshari, 2001).

No obstante, Ramcharan (1998) alega el desconcierto en considerar la Declaración Universal de los Derechos Humanos como fruto de la cultura occidental atendiendo a la composición de la Comisión de Derechos Humanos, encargada de redactar el texto, cuyos miembros provenían, en la mayoría, de los continentes africano, asiático y latinoamericano, y de Europa del Este. Asimismo, la Declaración fue adoptada sin ningún voto en contra. En la misma línea, Donnelly (2007) indica la aceptación, por parte de prácticamente todos los Estados, del dominio de la Declaración, siendo los derechos enunciados en ella fortalecidos en varios pactos internacionales posteriores, ratificados por la mayoría de los Estados.

Sobre la base de las ideas expuestas, la universalidad de los derechos humanos requiere su validez en todas partes (Hunt, 2009). El carácter consensualista del ordenamiento jurídico internacional exige la aplicación universal de las normas que son creadas por los mismos Estados. mediante el consentimiento de cada uno de ellos v el consenso de la comunidad internacional, alcanzado en el proceso de la elaboración de las mismas (Juste, Castillo y Bou, 2011). Desde esta perspectiva, el debate sobre el relativismo cultural y la universalización de los derechos humanos, sometido al cómputo internacional durante la Conferencia Mundial de Derechos Humanos de Viena, concluvó la universalidad de los derechos humanos y, al mismo tiempo, la importancia de la

²⁴ Véanse también: Laporta (1987).

²⁵ El fruto de la Revolución francesa, aprobada por la Asamblea Nacional Constituyente francesa el 26 de agosto de 1789.

Redactada por Thomas Jefferson, John Adams y Benjamin Franklin, firmada el 4 de julio de 1776.

particularidad y diversidad cultural, pero siempre atendiendo "el deber, sean cuales fueren sus sistemas políticos, económicos y culturales, de promover y proteger todos los derechos humanos y las libertades fundamentales" (UN General Assembly, 1993, párr. 5).

3. MARCO JURÍDICO INTERNACIONAL: LA DEBILIDAD DEL SISTEMA

Pese a que el ordenamiento jurídico internacional ha reconocido la grave situación de desigualdad en la que se encuentran las mujeres en todo el mundo, la Convención sobre la Eliminación de la Discriminación contra la Mujer²⁷ es el único tratado internacional de carácter universal que invoca a los Estados a la erradicación de las prácticas culturales perjudiciales (Mountis, 1996). No obstante lo anterior, la Convención no las especifica ni tampoco alude directamente al delito del crimen de honor.

En esta dimensión, el instrumento en comento, en su artículo 5 (a), ofrece la garantía de "adoptar todas las medidas adecuadas, incluso de carácter legislati-

vo, para modificar o derogar leyes, reglamentos, usos y prácticas que constituyan discriminación contra la mujer" (Cedaw, 1979), y establece, en el artículo 2 (f), la obligación vinculante para los Estados parte. Estas disposiciones instauran, según Raday, un refuerzo al artículo 5 (a) que impone a los Estados

(M)odificar los patrones socioculturales de conducta de hombres y mujeres, con miras a alcanzar la eliminación de los prejuicios y las prácticas consuetudinarias y de cualquier otra índole que estén basados en la idea de la inferioridad o superioridad de cualquiera de los sexos o en funciones estereotipadas de hombres y mujeres (Raday, 2007, p. 74).

Esta disposición requiere de los Estados parte desarrollar sus normativas internas y políticas públicas exentas de estereotipos de género (Holmaat, 2004). En definitiva, está claramente establecido que para cumplir con las disposiciones de la misma, es el deber de los Estados identificar y combatir, tanto los patrones culturales perjudiciales, como los estereotipos, en todos los ámbitos a los que alude la Convención (Sepper, 2008).

No obstante lo anterior, la Cedaw no señala el tipo de medidas que los Estados deben aplicar para erradicar este tipo de prácticas, dejando en la gestión de los mismos las decisiones en cuanto a las soluciones al respecto (Burrows, 1985). Desde esta perspectiva, Sepper (2008) indica la dificultad que encuentran los Estados parte de la Convención a la hora

La Cedaw se fundamenta en la "prohibición de todas las formas de discriminación contra la mujer". A pesar de su ratificación por 187 Estados, un alto número de éstos ha introducido reservas que nunca han sido retiradas. Así, el artículo 2 considerado la pieza fundamental del convenio que establece la obligación de los Estados de incorporar la igualdad y no discriminación en sus legislaciones internas, ha sido objeto de múltiples reservas. En este sentido, el Comité Cedaw, reiterando la opinión de la Conferencia Mundial de Derechos Humanos de 1993, invocó a los Estados a limitar las reservas, formulando pautas de orientación en dicha materia. Véanse: UN Office of the High Commissioner for Human Rights (1995a).

de definir la función del artículo 5 (a), debido a la amplitud de las disposiciones que este ofrece. La autora subraya el rol que cumple dicho artículo como herramienta interpretativa, y advierte el deber de analizarlo en el contexto de la finalidad del tratado que es eliminar la discriminación y garantizar la igualdad de las mujeres.

En la misma línea, Holtmaat (2004) señala que algunos autores no perciben este artículo como una norma aislada, sino más bien como una disposición complementaria al artículo 11²⁸ de la Convención. En efecto, siguiendo a Sepper (2008), "los primeros treinta años del funcionamiento de la Cedaw no han sido suficientes para garantizar el cambio de la prácticas culturales nocivas y las creencias sobre el género que siguen profundamente arraigadas" (p. 638).

En este sentido, la carencia de una definición amplia y universal de los crímenes de honor en un instrumento vinculante impide la determinación de las prácticas que violan los derechos humanos y que constituyen crímenes de honor. Por su parte, a la hora de delimitar el alcance de la definición de estos actos nocivos, no hay que olvidarse del factor de honor que, como he señalado antes, los diferencia de las habituales formas de violencia. Siguiendo a Austin:

[L]a percepción del honor es amplia, y sobre todo, extremadamente subjetiva, lo que hace difícil categorizarlo. La idea del 'honor' está vinculada a la existente tensión entre el relativismo cultural y la aplicación universal de los derechos humanos. Por otra parte, el concepto es tan subjetivo y sujeto a diferentes interpretaciones que deja a las mujeres en una situación desprotegida dentro de sus familias y comunidades (Council of Europe, 2009).

Desde esta perspectiva, considero que el honor, en su significado, está dotado de subjetividad, puesto que el entender del concepto y su afectación están condicionados por la cultura. Para poder objetivizar el alcance del fundamento de los crímenes de honor que es la afectación del honor, es imprescindible reconocerlos y definir el honor en un texto legal internacional.

Es posible afirmar que, a falta de una definición universal, la configuración de las prácticas culturales perjudiciales se efectúa por la doctrina (Kirti, Kumar, y Yaday. 2011). los distintos Comités de las Naciones Unidas o los mismos Estados parte de la Cedaw. Teniendo en cuenta la diversidad cultural de la comunidad internacional y la libertad que ofrece la Cedaw a los Estados parte a la hora de determinar las medidas para erradicar las prácticas culturales perjudiciales, existe la incertidumbre de si todos los Estados van a reconocer dichas atrocidades como tales. En la misma línea, Nyamu (2000) advierte que esta indeterminación puede servir de pretexto para los Estados en cuanto a la responsabilidad que tienen para eliminar las desigualdades.

²⁸ Relativo a la esfera de empleo.

Así las cosas, el Comité Cedaw ha tratado la cuestión de los crímenes de honor en varias recomendaciones. Este órgano convencional (UN Committee on the Elimination of Discrimination Against Women, 1992) se refirió específicamente a los crímenes de honor, a los cuales incluye como parte "de las actitudes tradicionales que les asignan a las mujeres funciones estereotipadas causando actos violentos" (párr. 11) v subrava al mismo tiempo la necesidad de la "eliminación por la legislación de la defensa del honor como el motivo justificante para agredir a las mujeres" (párr. 24 r). Por su parte, el Comité en comento (UN Committee on the Elimination of Discrimination Against Women, 1990) expresó su preocupación acerca de graves consecuencias para la salud de las mujeres y niñas que tiene la práctica de la MGF. Lo dicho fue reiterado en un documento elaborado de manera conjunta con el Comité de los Derechos del Niño. Además, en la recomendación y la observación general en comento, adoptadas por los Comités, se recalcó que:

> [L]a prevención y eliminación eficaz de las prácticas nocivas requiere la creación de una estrategia holística bien definida, basada en los derechos y localmente pertinente que incluya medidas jurídicas y de política general de apoyo, así como medidas sociales que se combinen con un compromiso político acorde y la correspondiente rendición de cuentas a todos los niveles (UN Committee on the Elimination of Discrimination Against Women and UN Committee on the Rights of the Child, 2014).

No obstante lo anterior, la persistencia de este tipo de prácticas, generación tras generación, ha sido subrayada por varios organismos internacionales. La Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos (1995), en su folleto informativo n.º 23. se refirió a las prácticas culturales tradicionales que perjudican a las mujeres y violan la normativa internacional en materia de derechos humanos, señalando que "tales prácticas persisten porque no se cuestionan y son moralmente aceptables por los que las eiercen" (p. 1). En la misma línea, se han adoptado resoluciones relativas al tema de las prácticas culturales perjudiciales. La Asamblea General de Naciones Unidas apuntó a la cuestión de la gravedad de los crímenes de honor en varias resoluciones que, sin duda, ofrecen a los Estados una clara invitación a realizar el cambio legislativo, aboliendo este tipo de atrocidades. La Asamblea General (2001), en la Resolución 55/66, relativa a la eliminación de los delitos de honor cometidos contra la mujer, instó a los Estados a recurrir a las medidas de diferente índole, incluidas medidas educacionales, legislativas y sociales, con el fin de eliminar los delitos cometidos en el nombre de honor²⁹.

No obstante lo anterior, como señala Ruda (2010), refiriéndose a la obligatoriedad de estos instrumentos, las resoluciones de la Asamblea General "no son ley, no son obligatorios para los Estados Miembros" (p. 213). Aun así, y a pesar de que existe un desarrollo internacional en materia de la lucha contra las prácticas

²⁹ Véanse también: UN General Assembly (2003).

culturales perjudiciales (siendo la Cedaw el único cuerpo normativo vinculante), ningún instrumento propone pautas de calificación de ciertas prácticas como tales, lo que dificulta su erradicación.

Por su parte, en el ámbito europeo, tanto los órganos de la Unión Europea, como el Consejo de Europa han tomado medidas para combatir los crímenes de honor. De esta forma, el Parlamento Europeo en varias ocasiones se ha mostrado preocupado por el creciente problema de la violencia contra las mujeres, incluyendo el tema de la violencia basada en el honor. Así, tratándose de la bárbara práctica de MGF, la Eurocámara solicitó que los Estados reconocieran la MGF como un delito, sancionando a sus autores independientemente de donde este se cometiera (Parlamento Europeo, 2001). Lo dicho fue reiterado en otra resolución del Parlamento (Parlamento Europeo, 2008), urgiendo a la Comisión Europea y a los Estados miembros a elaborar un plan de acción para prohibir esta cruel práctica cultural en Europa. En la misma línea, el Parlamento solicitó a la Comisión Europea el apoyo a los Estados miembros en la prevención de todas las formas de violencia contra la mujeres, especialmente la MGF (European Parliament, 2015) y exigió a los Estados reconocer la violencia de género, incluyendo la MGF, como formas de persecución (European Parliament, 2016).

En idéntico sentido, el Consejo de Europa ha tomado varias iniciativas en la lucha contra la violencia de género³⁰. No obstante, el documento más relevante sobre la cuestión analizada que estableció los mecanismos y normas comunes para los Estados parte, con el fin de prevenir y combatir este tipo de violencia, es el Convenio sobre prevención y lucha contra la violencia contra las mujeres y violencia doméstica (2011). El instrumento reconoce la violencia basada en el honor como una de las formas de violencia contra las mujeres, recalcando que:

[...] Las partes adoptarán las medidas legislativas o de otro tipo necesarias para garantizar que, en los procedimientos penales abiertos por la comisión de uno de los actos de violencia incluidos en el ámbito de aplicación del presente Convenio, no se considere a la cultura, la costumbre, la religión, la tradición o el supuesto "honor" como justificación de dichos actos (art. 42).

Completando lo anterior, el Convenio se hace cargo de una cuestión esencial de los crímenes de honor, estableciendo que el hecho de que un adulto induzca a un menor a cometer este tipo de delitos, "no disminuye la responsabilidad penal de dicha persona en relación con los actos cometidos" (art. 42 párr. 2).

Así, el Convenio del Consejo de Europa constituye un notorio paso en la larga y difícil batalla contra la violencia de género, incluyendo la violencia basada en el honor. Sin embargo, el carácter regional del instrumento reduce significamente su

Wéanse: Parliamentary Assembly of the Council of Europe (2001), Parliamentary Assembly of the

Council of Europe (2003), Parliamentary Assembly of the Council of Europe (2009).

impacto a un grupo de Estados. No obstante, lo anterior debe servir de ejemplo a la comunidad internacional en la promoción de igualdad y erradicación de todas las formas de violencia contra las mujeres.

CONCLUSIONES

No cabe duda de que los crímenes de honor son el fruto de la iusticia ejercida por la sociedad en nombre de la tradición, que tienen un enorme impacto en la vida de millones de mujeres en todo el mundo. El hecho de prevalecer en algunas comunidades las leves consuetudinarias. donde la costumbre y tradición constituyen un modo de vida, genera una falta de conciencia acerca de la gravedad de estos actos, bajo el convencimiento de que su razón es única y verdadera. En el ámbito internacional, nos encontramos ante la existente debilidad de los instrumentos internacionales relativos a la erradicación de los crímenes de honor, lo que se debe a la existente tensión entre el relativismo cultural y la universalidad de los derechos humanos, además de la falta de una definición amplia de los crímenes de honor que abarcaría un abanico de prácticas culturales perjudiciales que contribuyen en la tipificación de estos en las legislaciones internas.

Desde esta perspectiva, la falta de precisión que nos ofrece la Cedaw respecto a las disposiciones relativas a las prácticas tradicionales produce dificultades para entender cuáles son las prácticas culturales que generan una afectación a los derechos fundamentales de las mujeres, y deja varias prácticas fuera del alcance del

Convenio, teniendo en cuenta que estos atroces actos admiten distintas formas.

Frente a este panorama, es imprescindible definir los crímenes de honor en un instrumento internacional vinculante v reconocerlos como prácticas culturales periudiciales, con el fin de abarcar todas sus manifestaciones para poder identificar dichos delitos. A este respecto, como bien señala Mountis (1996), los Estados adoptan la legislación internacional relativa a la protección de los derechos humanos, como un modelo a seguir en el ámbito interno. Por ello, es urgente dicha aclaración, lo que permitiría a los Estados ajustar sus legislaciones internas a la normativa internacional, puesto que en varios sistemas jurídicos de los Estados en los que dichas atrocidades tienen lugar, los crímenes de honor no son reconocidos como tales. En la misma línea, Begikhani (2005) señala el caso de Iraq, donde la cuestión de la preservación del honor de la familia por parte de la mujer se ve reflejada en el Código Penal.

A mi juicio, la legislación internacional puede influir, sin suponer una afectación a la soberanía del Estado, a dirigir la normativa interna de los Estados en ciertas materias, como la erradicación de las prácticas que están amparadas por la legislación y son atentatorias contra los derechos humanos. En este sentido, Byrnes y Freeman (2012) indican el ejemplo de Kenia –uno de los países en los que la Cedaw ha estimulado un cambio legislativo en materia de la eliminación de la discriminación contra las mujeres—. En efecto, fruto de los alarmantes informes

del Comité Cedaw, relativos a la situación de la normativa kenyana carente de disposiciones referentes a la prohibición de discriminación basada en género, el país africano adoptó una nueva Constitución, incluyendo, entre otros, la definición de la discriminación contra la mujer.

Con ello, sin pretender abordar la eficacia del derecho internacional, creo que en relación con el tema, los tratados podrían contribuir a que los Estados introdujeran los menores o mayores cambios en sus legislaciones internas.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Afshari, R. (2001). Human Rights in Iran: The Abuse of Cultural Relativism. Pensilvania: University of Pennsylvania Press.
- Ali Hirsi, A. (2010). Nomad: From Islam to America: A Personal Journey Through the Clash of Civilizations. Nueva York: Free Press
- An-Na'im, A. (1992). Introduction, en An-Na'im, A. (Eds). Human Rights in a Cross Cultural Perspective: A Quest for Consensus. Filadelfia: University of Pennsylvania Press: 1-19.
- An-Na'im, A. (Eds). (1992). Human Rights in a Cross Cultural Perspective: A Quest for Consensus. Filadelfia: University of Pennsylvania Press.
- Arnold, K. (2001). Are the perpetrators of honor killings getting away with murder? Article 340 of the Jordanian Penal Code analyzed under the convention on the elimination of all forms of discrimination against women. American University International Law Review, 16, 1343-1409.
- Begikhani, N. (2005). Honour-based violence among the Kurds: the case of Iraqi Kurdistan, en Welchman, L., Hossain, S., (Eds.). 'Honour':

- Crimes, Paradigms and Violence against Women. Londres: Zed Books: 209-30.
- Brems, E. (1997). Enemies or Allies? Feminism and Cultural Relativism as Dissident Voices in Human Rights Discourse. Human Rights Quarterly, 19, 136-164.
- Brown, C. (1999). Universal Human Rights: A Critique, en Dunne, T. y Wheeler, N., (Eds.). Human Rights in Global Politics. Cambridge: Cambridge University Press: 103-27.
- Bruckner, P. (2007). Enlightenment fundamentalism or racism of the anti-racists? Berlín: Let's Talk European e. V. Disponible en http://www.signandsight.com/features/1146.html
- Burrows, N. (1985). The 1979 Convention on the Elimination of All Forms of Discrimination against Women. *Netherlands International Law Review*, 32: 419-460.
- Byrnes, A. y Freeman, M. (2012). The Impact of the Cedaw Convention: Paths to Equality. UNSW Law Research Paper, 2012-7. Disponible en: http://siteresources.worldbank.org/INTW-DR2012/Resources/7778105-1299699968583/7786210-1322671773271/Byrnes-and-Freeman-FINAL-18-May-2011-with-acknowledgements.pdf
- Castetter, M., D. (2003). Taking Law into Their Own Hands: Unofficial and Illegal Sanctions by the Pakistani Tribal Councils. *Indiana International and Comparative Law Review*, 13, 543-578.
- Chesler, P. (2009). Are Honor Killings Simply Domestic Violence? Middle East Quarterly, Spring, 61-69.
- Coomaraswamy, R. (2005). Violence against women and 'crimes of honour', en: Welchman, L. y Hossain, S., (Eds). 'Honour': Crimes, Paradigms and Violence against Women. Londres: Zed Books: xi-xiv.

- Cornejo Portugal, I. y Bellón Cárdenas, E. (2001). Prácticas culturales de apropiación simbólica en el centro comercial Santa Fe. Convergencia. Revista de Ciencias Sociales, 24, 67-86.
- Council of Europe. (2009). The urgent need to combat so-called "honour crimes". Report, Austin John. Doc. 11943.
- Council of Europe. (2011). Convention on preventing and combating violence against women and domestic violence. Council of Europe Treaty Series n.° 210.
- De Sousa Santos, B. (2002). Hacia una concepción multicultural de derechos humanos. El Otro Derecho. 28. 59-83.
- Devers, N. L. y Bacon, S. (2010). Interpreting Honor Crimes: The Institutional Disregard towards Female Victims of Family Violence in the Middle East. International Journal of Criminology and Sociological Theory, 3, 359-371.
- Donnelly, J. (1993). *International Human Rights*. Colorado: Westview Press.
- Donnelly, J. (2007). The Relative Universality of Human Rights. Human Rights Quarterly, 29, 281-306.
- Dunne, T. y Wheeler, N., (Eds). (1999). Human Rights in Global Politics. Cambridge: Cambridge University Press.
- Durojaye, E. (2013). 'Woman, but not human': widowhood practices and human rights violations in Nigeria. *International Journal of Law, Policy and the Family*, 27, 176-196.
- Eagleton, T. (2001). La idea de cultura. Barcelona: Paidós.
- Elakkary, S., Franke, B., Shokri, D., Hartwig, S., Tsokos, M. y Püschel, K. (2014). Honor crimes: review and proposed definition. *Forensic Sci Med Pathol*, 10, 76-82.

- European Parliament. (2015). Resolution on the EU Strategy for Equality between Women and Men Post 2015. 2014 / 2152 (INI).
- European Parliament. (2016). Report on the Situation of Women Refugees and Asylum Seekers in the EU. 2015 / 2325 (INI).
- Ferree, M. (2012). *Varieties of Feminism: German Gender Politics in Global Perspective.* Stanford: Stanford University Press.
- Gbotokuma, Z. (1992). Cultural identify and under-development in Sub-Saharan Africa. *Voices from Africa*, 4, 17-29.
- Gill, A. (2009). Honour killings and the quest for justice in black and minority ethnic communities in the UK. Criminal Justice Policy Review, 20, 475–94.
- Gill, K., A. y Strange, C. y Roberts, K. (Eds.). (2014). 'Honour' Killing and Violence. Theory, Policy and Practice. Londres: Palgrave Macmillan UK.
- Gómez Pellón, E. (s/f). Introducción a la antropología social y cultural. Disponible en: https://ocw.unican.es/mod/page/view.php?id=778
- Grieff, S. (2010). No Justice in Justifications: Violence against Women in the Name of Culture, Religion and Tradition. The Global Campaign to Stop Killling and Stoning Women Living Under Muslim Laws. Disponible en: http://www.wluml.org/sites/wluml.org/files/SKSW%20 Policy%20Briefing%20Series%201 No%20Justice%20in%20Justifications Greiff.pdf
- Griswold, E. (2001, 26 de febrero). Honor Killings vs. Islam. Faith of her Fathers. The New Republic. 13-15.
- Holmaat, R. (2004). Towards Different Law and Public Policy: The Significance of Article 5a Cedaw for the Elimination of Structural Gender Discrimination. La Haya: Ministerie van Sociale Zaken en Werkgelegenheid.

- Hsiung, J., C. (Eds). (1995). Human Rights in East Asia: A Cultural Perspective. Nueva York: Paragon House Publishers.
- Human Rights Watch. (2001). Integration of the Human Rights of Women and the Gender Perspective: Violence against Women and "Honor" Crimes. Intervention Before the 57th Session of the UN Commission on Human Rights. Génova. Disponible en: https://www.hrw.org/news/2001/04/05/item-12-integration-human-rights-women-and-gender-perspective-violence-against-women
- Hunt, L. (2009). La invención de los derechos humanos. Historia. Barcelona: Tusquets Editores.
- Husseini, R. (2012). Murder in the Name of Honour. The True Story of One Woman's Heroic Fight against an Unbelievable Crime. Oxford: One World.
- Jafri, A., J. (2008). Honour Killing: Dilemma, Ritual, Understanding. Oxford: Oxford University Press.
- Jones, A. (2009, enero). "Honour" Killings and Blood Feuds. Gendercide Watch, n.° 20. Disponible en: http://www.gendercide.org/ case _ honour.html
- Jordanian Penal Code, n.° 16,1966. Disponible en: https://docuri.com/download/jordan-penalcode-1960 _ 59c1d053f581710b2864418c _ pdf
- Juste Ruiz, J., Castillo Daudí, M. y Bou Franch, V. (2011). Lecciones de derecho internacional público. Valencia: Tirant lo Blanch.
- Kambarami, M. (2006). Feminity, Sexuality and Culture: Patriarchy and Female Subordination in Zimbabwe. Sudáfrica: University of Fort Hare.
- Keyhani, N. (2013). Honour Crimes as Gender-Based Violence in the UK: A Critical Assessment. UCL Journal of Law and Jurisprudence, 2, 255-77.

- Kirti, A., Kumar, P. y Yadav, R. (2011). The Face of Honour Based Crimes: Global Concerns and Solutions. *International Journal of Criminal Justice Sciences*, 6, 343-357.
- Kottak, C. (2011). Antropología cultural. México: McGraw-Hill.
- Laporta San Miguel, F. (1987). Sobre el concepto de derechos humanos. Doxa, 4, 23-46.
- Maluleke, M., J. (2012). Culture, Tradition, Custom, Law and Gender Equality. Potchefstroom Electronic Law Journal, 15 (1). Disponible en http://www.saflii.org/za/journals/PER/2012/1.pdf
- Manwoo, L. (1985). North Korea and the Western Notion of Human Rights, en: Hsiung, J., C. (Eds). Human Rights in East Asia: A Cultural Perspective. Nueva York: Paragon House Publishers: 129-51.
- Mitchell, G. D. (1979). A New Dictionary of Sociology. Londres: Routledge and Kegan Paul.
- Mountis, G., E. (1996). Cultural Relativity and Universalism: Reevaluating Gender Rights in a Multicultural Context. Dickinson Journal of International Law, 15, 113-150.
- Naciones Unidas (1979). Convención sobre la eliminación de todas las formas de discriminación contra la mujer (Cedaw). Serie de Tratados de las Naciones Unidas, vol. 1249. Disponible en: http://www.ohchr.org/SP/ProfessionalInterest/Pages/Cedaw.aspx
- Naciones Unidas. (1948). Declaración universal de los derechos humanos. 217 A (III). Disponible en: http://www.un.org/es/universal-declaration-human-rights/
- Naciones Unidas. (1966). El pacto internacional de derechos civiles y políticos. Serie de Tratados de las Naciones Unidas, vol. 999. Disponible en: http://www.ohchr.org/SP/ProfessionalInterest/Pages/CCPR.aspx

- Naciones Unidas. (1989). Convención sobre los derechos del niño. Serie de Tratados de las Naciones Unidas, vol. 1577. Disponible en: http:// www.ohchr.org/SP/ProfessionalInterest/ Pages/CRC.aspx
- Naciones Unidas. (2006). Informe del secretario general de la ONU. Estudio a fondo sobre todas las formas de violencia contra la mujer. A / 61 / 122 / Add.1. Disponible en: http://www.un.org/es/comun/docs/?symbol=A/61/122/Add.1
- Nadeem, A., H. (2002). Pakistan: The Political Economy of Lawlessness. Oxford: Oxford University Press.
- Nyamu, C. (2000). How Should Human Rights and Development Respond to Cultural Legitimization of Gender Hierarchy in Developing Countries? Harvard International Law Journal, 41, 381-418.
- OEA. (1994). Inter-American Convention on the Prevention, Punishment and Eradication of Violence against Women ("Convention of Belem do Para"). Belem do Pará, Brasil. Disponible en: http://www.refworld.org/docid/3ae6b38b1c.html
- Onal, A. (2008). Honour Killings: stories of man who killed. Londres: Saqi Books.
- Parlamento Europeo. (2001). Resolución sobre las mutilaciones genitales femeninas. 2001 / 2035 (INI). Disponible en: http:// www.europarl.europa.eu/sides/getDoc. do?pubRef=-//EP//TEXT+TA+P5-TA-2001-0476+0+DOC+XML+V0//ES
- Parlamento Europeo. (2009). Resolución sobre la lucha contra la mutilación genital femenina practicada en la UE. 2008 / 2071 (INI). Disponible en: http://www.europarl.europa.eu/sides/getDoc.do?pubRef=-//EP//TEXT+TA+P6-TA-2009-0161+0+DOC+XML+V0//ES
- Parliamentary Assembly of the Council of Europe. (2001). Resolution 1247 on Female Genital Mutilation. Disponible en: http://www.assem-

- bly.coe.int/nw/xml/XRef/Xref-XML2HTML-en. asp?fileid=16914&lang=en
- Parliamentary Assembly of the Council of Europe. (2003). Resolution 1327 on so-called "Honour Crimes". Disponible en: http://assembly.coe.int/nw/xml/XRef/Xref-XML2HTML-EN.asp?fileid=17106&lang=en
- Parliamentary Assembly of the Council of Europe. (2009). Resolution 1881 on Urgent Need to Combat so-called "Honour Crimes". Disponible en: http://assembly.coe.int/nw/xml/XRef/Xref-XML2HTML-EN.asp?fileid=17767&lang=en
- Pateman, C. (1995). El contrato sexual. México: Anthropos-UAM.
- Pitt-Rivers, J. (1966). Honour and Social Status, en: Peristiany, J., G. (Eds.). Honour and Shame. The Values of Mediterranean Society. Chicago: University of Chicago Press: 21-77.
- Peces-Barba Martínez, G. (1994). La universalidad de los derechos humanos. Doxa, 15-16, 613-633.
- Peristiany, J., G. (Eds). (1996). Honour and Shame. The Values of Mediterranean Society. Chicago: University of Chicago Press.
- Perlmutter, D. (2011). The Semiotics of Honor Killings and Ritual Murder. Anthropoetics: The Journal of Generative Anthropology, (1). Disponible en http://anthropoetics.ucla.edu/ap1701/1701perlmutter/
- Postigo Asenjo, M. (2001). El patriarcado y la estructura social de la vida cotidiana. *Contrastes*: Revista Internacional de Filosofía, 6, 199-208.
- Rachels, J. (2003). The Elements of Moral Philosophy. Birmingham: University of Alabama.
- Raday, F. (2007). Culture, Religion, and Cedaw's Article 5 (a), en: Schöpp-Schiling, H., Flinterman, C., (Eds). The Circle of Empowerment: Twenty-five Years of the UN Committee on the Eli-

- mination of Discrimination against Women. Nueva York: Feminist Press: 68-85.
- Ramcharan, B. G. (1998). A Debate about Power Rather than Rights. IPG, n.° 4. Disponible en: http://library.fes.de/pdf-files/ipg/ipg-1998-4/ debate.pdf
- Reddy, R. (2008). Gender, Culture and Law: Approaches to 'Honour Crimes' in the UK. Feminist Legal Studies, 16, 305-321.
- Reddy, R. (2014). Domestic Violence or Cultural Tradition? Approaches to 'Honour Killing' as Species and Subspecies in English Legal Practice, en Gill, K., A. y Strange, C., Roberts, K. (Eds). 'Honour' Killing and Violence. Theory, Policy and Practice. Londres: Palgrave Macmillan UK: 27-45.
- Ross, S., D. (2008). Women's Human Rights: The international and Comparative Law Casebook. Filadelfia: University of Pennsylvania Press.
- Ruda, J. M. (2010). La Asamblea General de las Naciones Unidas. Organización y procedimiento. Revista sobre Enseñanza del Derecho, 16. 205-214.
- Schöpp-Schiling, H. y Flinterman, C., (Eds). (2007). The Circle of Empowerment: Twenty-five Years of the UN Committee on the Elimination of Discrimination against Women. Nueva York: Feminist Press.
- Sen, P. (2005). 'Crimes of honour', value and meaning, en: Welchman, L., Hossain, S., (Eds). 'Honour': Crimes, Paradigms and Violence against Women. Londres: Zed Books: 2-63.
- Sepper, E. (2008). Confronting the Sacred and Unchangeable: The Obligation to Modify Cultural Patterns under the Women's Discrimination. *Journal of International Law*, 30, 585-639.
- Siddiqui, H. (2005).'There is no 'honour' in domestic violence, only shame!' Women's struggles against 'honour' crimes in the UK, en Welch-

- man, L., Hossain, S., (Eds). 'Honour': Crimes, Paradigms and Violence against Women. Londres: Zed Book: 263-281
- Sorokin, P. (1957). Social and Cultural Dynamics. Boston: Porter Sargent Publisher.
- Terry, G. (2007). Women's Rights. Londres: Palgrave Macmillan.
- The Advocates for Human Rights. (2008). Crimes committed in the name of "honour". Disponible en http://www.stopvaw.org/honor _ killings.html
- Thompson, J. B. (1993). Ideología y cultura moderna. México: Universidad Autónoma Metropolitana.
- Thompson, J. B. (2002). Ideología y cultura moderna. Teoría crítica social en la era de la comunicación de masas. México: Universidad Autónoma Metropolitana.
- UN Committee on the Elimination of Discrimination against Women. (1990). Cedaw General Recommendation n.° 14: Female Circumcision. A/45/38. Disponible en: http://www.refworld.org/docid/453882a30.html
- UN Committee on the Elimination of Discrimination against Women. (1992). Cedaw General Recommendation n.° 19: Violence against women. A/47/38. Disponible en: http://www.refworld.org/docid/52d920c54.html
- UN Committee on the Elimination of Discrimination against Women and UN Committee on Rights of the Child. (2014). *Joint General Recommendation/General Comment n.*° 31: Harmful practices. Cedaw/C/GC/31/CRC/C/GC/18. Disponible en: http://tbinternet.ohchr.org/_layouts/treatybodyexternal/TBSearch.aspx?SymbolNo=CEDAW/C/GC/31/CRC/C/GC/18
- UN Commission on Human Rights. (1994). Preliminary report submitted by the Special Rappor-

- teur on violence against women, its causes and consequences, Ms. Radhika Coomaraswamy, in accordance with Commission on Human Rights resolution 1994/45. E/CN.4/1995/42. Disponible en: https://documents-dds-ny.un.org/doc/UNDOC/GEN/G94/148/72/PDF/G9414872. pdf?OpenElement
- UN Commission on Human Rights. (1999). Report of the Special Rapporteur on violence against women, its causes and consequences, Radhika Coomaraswamy. E/CN.4/1999/68/Add.3. Disponible en: http://www.refworld.org/docid/3ae6b0fb4. html
- UN Commission on Human Rights. (2002). Report of the Special Rapporteur on violence against women, its causes and consequences, Ms. Radhika Coomaraswamy, submitted in accordance with Commission on Human Rights resolution 2001/49: Cultural practices in the family that are violent towards women. E/CN.4/2002/83. Disponible en: http://www.refworld.org/docid/3d6ce3cc0.html
- UN General Assembly. (1993). Vienna Declaration and Programme of Action. A/CONF.157/23. Disponible en: http://www.un-documents.net/ac157-23.htm
- UN General Assembly. (1998). Traditional or customary practices affecting the health of women and girls: resolution / adopted by the General Assembly. A/RES/52/99. Disponible en: http://repository.un.org/handle/11176/177362
- UN General Assembly. (1999). Traditional or customary practices affecting the health of women and girls. A/RES/53/117. Disponible en: http://repository.un.org/handle/11176/222101
- UN General Assembly. (2001). Working towards the elimination of crimes against women committed in the name of honour. A/RES/55/66. Disponible en: http://dag.un.org/handle/11176/152311

- UN General Assembly. (2003). Working towards the elimination of crimes against women committed in the name of honour. A/RES/57/179. Disponible en: http://dag.un.org/handle/11176/167788
- UN Human Rights Council. (2012). Report of the Special Rapporteur on violence against women, its causes and consequences, Rashida Manjoo. A/HRC/20/16. Disponible en: http://www.ohchr.org/Documents/Issues/Women/A. HRC.20.16 _ En.pdf
- UN Office of the High Commissioner for Human Rights. (1995a). Fact Sheet N.° 22, Discrimination against Women: The Convention and the Committee. Disponible en: http://www.refworld.org/docid/47947740d.html
- UN Office of the High Commissioner for Human Rights. (1995b). Fact Sheet N.° 23, Harmful Traditional Practices Affecting the Health of Women and Children. Disponible en: http://www.ohchr.org/Documents/Publications/FactSheet23en.pdf
- UN Women. (s/f). Defining "honour" crimes and "honour" killings. Disponible en http://www.endvawnow.org/en/articles/731-defining-honourcrimes-and-honour-killings.html
- Welchman, L., Hossain, S. (2005). 'Honour', rights and wrongs, en: Welchman, L., Hossain, S., (Eds). 'Honour': Crimes, Paradigms and Violence against Women. Londres: Zed Books: 1-21.
- Welchman, L., Hossain, S. (2005). Honour': Crimes, Paradigms and Violence against Women. Londres: Zed Books.
- Wikan, U. (2008). In Honor of Fadime: Murder and shame. Chicago: The University of Chicago Press.